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赵宝刚的作品一向是有品质保证的，不看阵容，光有他，足矣。此番的《北京青年》是“青春三部曲”的收官之
作，尽管，赵导的戏里向来京味儿十足，拿“北京”做标题，还真是红果果。
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赵宝刚 I 出走的青春

在自嘲中寻找快乐
生活周刊：其实，您的戏一直都

很有北京特色，但是这一次这么直接
地把“北京”放在标题里，为什么？

赵宝刚：首先，我住在北京，对北

京的年轻人比较熟悉。北京这个地方的

人，大家都知道，原来有一个皇室贵族

们的主城，城外才居住的是平民。老百

姓们，城里的生活过不上，渐渐的，就有

了种自娱自乐的精神。吃苦吃得多了，就

学会了自嘲，在苦难中寻找快乐。北京人

特能侃，就是那时形成的习惯。

如今，这一代年轻人只有学历没有

能力。表面上这代孩子都很不错，但是

一遇到具体事就露馅了，我管这代孩子

叫“畸形迷茫的一代”，这个主题从《奋

斗》开始就渗透在剧情中。等他们开始

觉得不对的时候，就会与家长有矛盾

冲突。他想做的一件事，家长总是要阻

挠。谈恋爱也是，我想和这个谈，他们

想让我跟那个谈，这就是《我的青春

谁做主》的主题；再往下就是《北京青

年》，反思自己怎么样面对这个社会，新

一代的青年要具备什么样的素质、什么

样的能力。《北京青年》是要提醒你认

知自己，怎样使自我价值最大化。

生活周刊：您对80后、90后这一
代有很多自己的认知吗？否则怎么老
写这帮年轻人？

赵 宝 刚：其实，在我眼里，没有

90后。80后这个词还是来自我的片子

呢！我觉得，80后，指的是80年以后出生

的人。在此之前，大多数孩子都是被“放

养”的，而在这之后，家长都把子女“圈

养”了起来。其实这个也不是说我就多

了解这帮孩子，我在平时日常生活当中基

本上跟这些孩子没什么接触。我是这么

想这事儿，一个呢，我觉得在所谓青春

期的这个演变过程当中，从人性的这个

荷尔蒙角度来考虑，它基本上所面临的

一个思想意识和生理期盼，应该没有什

么太大的出入。

生活周刊：那您是怎样产生这样
一个认知过程的？

赵宝刚：首先得对这个社会有一

个认知度啊。我们去全面考察一下整个

中国这三十年的发展过程，这个发展过

程实际上经历的所有的阶段，其实在世

界先进国家过程当中，他都会遇到的一

些问题。尽管在文化层面和思想意识上

每个地方都不同，但是对于青春所反

映的一些困惑、迷茫，还有面对社会的

一些诱惑，我觉得这个是有它共通之处

的。其实你问80后、90他们自己，究竟

现在是什么样的？他们哪儿说得清楚

啊？这肯定得岁数大的人说他们，才能

说清楚。我觉得我们这种年龄的人才能

说他们，说让80后、90后自个儿去说、自

个儿拍一个电视剧，我觉得他们肯定说

不清楚这事儿。比如说像韩寒这种算是

早期比较有思想的，对这个社会有他们

100多下，所有生存的能力，我都全部具

备。为什么我能做导演？并不是我文化水

平有多高，而是我能力好，我有丰富的社

会知识和丰富的社会经验。我对生活中

种种的人都有所接触和认知，对社会有

感悟和了解。1983年我拍《四世同堂》就

成名，最后调到北京电视艺术中心，他们

跟我说不能当演员，不当演员就不当，让

我看仓库，我就看仓库，后来让我做剧

务，做剧务我就做剧务，一干干了6年。那

时候我没有理想，但是我知道在生活当

中不断地改变自己，未来是什么你是不

知道的，但只要懂得改变，这个社会总有

你一席之地，也一定会给你回报。

生活周刊：听说，演员们是真跟你
出走了？

赵宝刚：我现在觉得影视界现在

的这种工作方式有问题，演员为了拼命

挣钱经纪公司为了拼命挣钱把时间卡

得很死，制片方把钱卡得很死缩短周

期，所以弄得一个本来应该是比较宽

松地创造出精神食粮的领域变成了一

个包工头一个施工队，完了一堆民工每

天没白天没黑夜地干。所以我要改变文

化民工的状态，利用我公司现有的能力

和财力去改变。第一我们不叫拍戏，你

们就跟我在路上溜达一圈，愿意溜达

吗，愿意溜达者加入，时间130天。您进

入这个剧组是有条件的，不具备这个条

件就说明您的境界没达到，您还需要

修炼。钱全部打折，五个明星统一价格

统一时间统一待遇，但是吃住行，每人

每月5000块钱签单费，我条件给他们

弄得特别好，天天吃好喝好，让他们有

宽松的心态，每天工作十小时。不叫拍

戏，就是生存体验，剧里的所有剧情就

当体验。所以就不是拍戏的心态，是旅

游的心态，在路上。的一种独立看法的年轻人，从这些开始

起步，实际人们才开始对80后所谓那个

概念进行一个关注。

用自己的经历给年轻人示范
生活周刊：但事实上，这两年年轻

人写的关于自己的戏不少呢？
赵宝刚：现在的各种剧都在塑造

一种恶婆婆的形象，而写这些的编剧年

龄也不大，一味强调家庭矛盾，这会给

社会上带来不好的影响。我觉得双方都

应该有个反思的过程。其实，一般的家

庭而言，只在一开始的时候有点恶的征

兆，但当他们发现自己的行为过激时都

会及时做出调整。这就是很自然的一种

做法，因为不可能有父母总是和自己的

子女过不去。我非常希望用自己的经历

给年轻人一个示范，指明方向。我只希

望自己能影响到一两个年轻人，就心满

意足了。因为我在18岁时也迷茫过，但没

人指导我。现在，我就希望年轻人少走

点错路弯路。所以，我想假如每年能有

10部像《北京青年》这样的电视剧，那

对现在的年轻人的影响该有多大。如果

你跟着剧中人去尝试一下，结果会怎么

样呢。在拍摄的过程中，我也常和演员们

说，你们不要以为这是拍戏，就当是跟

着我一起开始的一场人生体验。而他们

关于婚姻、爱情和生活等疑惑，我都尽

量解答。

生活周刊：关于《北京青年》里
“出走”这个概念，很多人觉得挺新
鲜，但也挺理想化的？

赵宝刚：我觉得不是理想化，能够

试着离开，至少可以检验一下年轻人的

生存能力。有在父母身边，在家里的孩

子，真正的生存价值没办法检验，不工

作了就能够回家吃饭，如果离开了父母

还能够生存吗？其实我并不是号召大

家非得这样去行走，只是通过这种方

式检验一下自己的同时增加自己的生存

能力，这也是为未来的生活质量做准

备。我16岁参加工作，12磅的大锤我能抡

北京时间8月8日，罗志祥

现身伦敦，作为“自然堂明星奥

运助威团”成员为中国跳水队

呐喊助威。罗志祥此行可谓任

务艰巨，带着贴心礼物前往奥

运村探访慰问中国跳水队运动

员，还亲临女子10米跳台决赛

现场，为陈若琳和胡亚丹加油

助威。

亚洲舞王变身忠实粉丝  

刚进入奥运村，平日里酷

劲十足的罗志祥，立刻变身好

奇先生，不停地研究奥运村里

的各种设施，还不时询问身边的随行官员，运

动员们在奥运村的日常生活。“北京奥运会的

时候，我就看过跳水队的比赛，实在是太强

了。目前已经收获5金，真的是名副其实的梦

之队。面对大赛的压力，还能表现出那样的自

信，我也非常为他们骄傲啊！”

互赠签名礼物，何姿慷慨送金牌

运动员宿舍的中心草地，吴敏霞、何姿两

位奥运冠军的出现让平日里见惯了大场面的罗

志祥也颇为激动，当即刷微博，大赞：“谢谢@

自然堂让我有机会进入奥运村，看到吴敏霞跟

何姿特开心！棒棒棒！”还主动

关心起两人在伦敦的近况，当得

知伦敦气候干燥，加上连续的泳

池训练让她们的皮肤最近产生

缺水和敏感问题时。对肌肤保养

颇有心得的罗志祥立刻向冠军推

荐了自然堂雪域精粹系列。

收到礼物之后的吴敏霞和

何姿非常高兴，拿出刚刚夺得的

女子双人3米板金牌和罗志祥分

享。见到金牌，喜欢耍宝的罗志

祥又卖萌开起了玩笑，“何姿，不

如你把这块金牌送给我吧！”谁

知何姿竟真的从脖子上取下金牌递给罗志

祥，让罗天王如愿以偿和奥运金牌有了一次零

距离接触。

罗志祥大赞何姿吴敏霞“你本来就很美”

问及此行的感受，罗志祥说，之前都是从

电视上看到这些奥运冠军，感觉和自己距离特

别遥远。但这一次的探访行程，让他真真切切

对这些“另一个舞台上的明星”有了了解。她

们流露出的自然率真，和始终洋溢着的快乐自

信，都具有特别的感染力，不由让人大赞“你本

来就很美”。

罗志祥探访奥运村 何姿慷慨送金牌


